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扑朔迷离

朱波比任何人都关注与共享电动单车相关政
策的最新走向。

宁波市十五届人大常委会第十五次会议审议
了市人民政府提请的《宁波市非机动车管理条例
（修订草案）》，并于2018年11月5日将修订草案
全文公布。修订草案里提出：互联网租赁自行车
等非机动车租赁企业，应当自行对拟投入使用的
车辆统一编号，进行电子注册，相关车辆信息接
入互联网租赁非机动车行业监管和服务平台后，
方可投入运营，本市引导、规范企业开展互联网
非机动车租赁服务，实施总量调控。

从中，小遛读出了“当前是过渡期，在对现
有共享电动车不增量的情况下，保持正常运营”
的意思，哈啰做出了“现阶段是过渡期，我们正
在积极配合政府进行合规化进程”的举措。

不管怎么解读，似乎这份修订草案的态度都
显得和国家、省里“不鼓励发展互联网租赁电动
自行车”不太一样？

对此，记者咨询了宁波市人大常委会法制工
作委员会相关部门后，得到的回复是：“交通部会
同多部门起草的《关于鼓励和规范互联网租赁自
行车发展的指导意见(征求意见稿)》属于规范性文
件，宁波制定地方性法规时，会研究、协调国家
的规范性文件，将其作为重要的研究、参考依
据。《宁波市非机动车管理条例（修订草案）》目
前还处于征求意见阶段，并未正式通过生效。”

如此看来，在宁波，共享电动自行车究竟会
继续生存还是面临被清退，依旧扑朔迷离。

不过，这个行业刚出现，并没有充分的调研
数据和实例去说明问题，而结论的好与坏，需要
更多的先行企业去实践总结、与地方政府共同探
讨摸索，如何让这个行业被广泛认同和支持，是
企业接下来要努力的目标，就像今天的网约车管
理细则赋予网约车的合法身份一样，都需要一个
过程。

限期清理回收？
共享电动单车陷入迷局
记者 王心怡 文/摄

12月19日晚7点，和往常一样，陈华
准备租辆小遛出门，破天荒地没有找到一
辆车，“两个月来，这是第一次没租到车。”

时间往前推两个月，10月20日的傍
晚，陈华准备搭乘公交车去来福士广场吃
饭，等车的间隙，边上几辆黄色的小遛共
享电动车引起了他的注意，花了两分钟注
册、登录、交押金、开锁，一气呵成。当
他把共享电动车骑上路后，公交车缓缓驶
入站台，这让陈华感到些许“玄妙”。

但如今，这种玄妙因为前不久的一则
消息被隐忧替代。

11月27日，浙江举行了国家电动自行
车新标准及过渡期有关工作安排新闻发布
会。上周，省经信厅、省公安厅交管局、
省市场监管局等部门对“如何管理共享电
动自行车”的问题作出了解答——“根据
国务院安委办和浙江省安全生产委员会文
件精神，将督促共享单车企业限期清理回
收共享电动自行车”。

此黄非彼黄

没有太多的犹豫，陈华登录小遛APP发起了退押金的申请。
虽然不清楚宁波对于共享电动车的态度如何，陈华依旧觉得，“限期清理回收”

意味着像小遛、哈罗、享骑这样的共享电动车会逐步退出市场。
多位受访者也表示：“现在，可能是退押金最好的时候。”
毕竟，“ofo小黄车退押金”还挂在热搜上。近日，上千名ofo小黄车用户前往

北京总部后，ofo被迫紧急发布《退押金政策提醒》，称会根据申请顺序进行审核与
收集，线下申请与线上申请并无区别，没想到，该说明出来后，ofo退押金迅速从
一场上千人的线下交易，发展成近千万人的线上退款，顺带还波及了车身颜色同样
是黄色的小遛。

小遛共享联合创始人朱波怎么都想不到，不少人退ofo押金，把电话打到了小
遛这里，哭笑不得的同时，小遛连夜发布了“此黄非彼黄”的声明。

小遛是宁波本土培育的共享电动车企业。2016年12月小遛共享的项目正式立
项、开始筹建，2017年5月，公司注册落户宁波鄞州科技信息孵化园，注册资金
2000万元，2017年7月，公司在甬交所挂牌，2017年8月27日，小遛共享在鄞州
区投放试运营，开始了它的城市智慧出行布局。整个过程，耗时不到一年，一如朱
波本人“雷厉风行”的做事风格。

但现在，一贯猛冲疾驰的朱波也不得不暂时停下来去面对——用户因为政策不
明朗而选择退押金的情况。尽管，在回应记者提出的“最近退押金的情况是否有明
显增多”时，他说：“还算平稳。”

据朱波介绍，截至目前，小遛共享已经在宁波城区投放了13420辆运营车辆，
为40万用户提供了300多万次的出行，日骑行超99000次。

这40万人按照每人299元的押金来算，押金池总额超过了1.1亿元。
对此，朱波告诉记者：“小遛的押金专户专管，用户想退就退，不会出现类似

ofo退押金难的现象。”
多位受访者在小遛APP上进行退押金的操作后，全部都在三天之内收到了押金

到账的信息，他们也无一例外地表示，待局势清楚明朗后，会继续使用包括小遛在
内的共享电动单车，因为“好用”“方便”“安全”。

政策疑云

可以说，共享电动单车就是被包裹在大大小小的政策文件中
“出生”的。

2017年5月22日，交通部向社会公布了其会同多部门起草
的《关于鼓励和规范互联网租赁自行车发展的指导意见(征求意
见稿)》，提出“不鼓励发展互联网租赁电动自行车”。

究其原因，交通运输部新闻发言人吴春耕曾表示，国家层面
有五方面考虑：一是车辆普遍超标；二是容易发生交通事故，骑
行人不固定，且多数未经过专门的交通安全教育和驾驶培训，加
上电动自行车自重大、速度快，发生事故会带来较大伤害和损
失；三是火灾安全隐患突出，互联网租赁电动自行车存取点充
电、消防等配套设施建设不到位，充电过程和露天停放影响电池
安全，存在较大消防安全隐患；四是车辆运行安全风险高，如车
辆保养维护管理不及时、不到位，极易出现隐患车辆上路行驶；
五是电池污染问题严重，主要使用铅酸蓄电池等，大量废旧电池
被随意拆解，严重影响环境等。

2018年8月31日，宁波市交通委联合公安、城管等联合发
布《宁波市互联网租赁自行车专项整治行动实施方案》，也指出

“暂不发展互联网租赁电动自行车”。
似乎从国家到省里再到地方的态度，都给大部分共享电动自

行车企业套上了“紧箍咒”。但其实，这些共享电动车企业都在
努力地把产品往合规、安全上靠拢。

比如，新国标规定，电动自行车最高时速不得超过25千
米，整车质量（含电池）不得超过55千克，具备脚踏骑行能力。

记者实测了哈啰助力车和小遛的最高时速发现，哈啰的时速
牢牢控制在20公里以内，小遛的时速最高也没有超过25公里。

唯独在“脚踏骑行”这项，记者没有在小遛上发现脚蹬。对
此，朱波的解释是：“车身两侧配备了安装脚蹬的口子，由于用
户在实际使用的过程中，没有太强的脚踏骑行的意愿，后续我们
会陆续安装上去。”
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